



مجلة اشور

للعلوم القانونية و السياسية

PRINT ; ISSN: 3005-530X

ONLINE; ISSN: 3005-3269

المجلد الثالث / العدد الأول
2026

مجلة دورية نصف سنوية تصدر عن
الجمعية العراقية للعلوم القانونية

Deposit number at the Books and
Documents House 2697
for 2024



Ashur Journal For

legal and political sciences

PRINT ; ISSN: 3005-530X

ONLINE; ISSN: 3005-3269

Volume 3 / Issue 1
2026

Semi-annual periodical journal published by
the Iraqi Association for Legal Sciences

رقم الايداع في دار الكتب و الوثائق
2697 لسنة 2024

بسم الله الرحمن الرحيم



مجلة آشور

للعلوم القانونية والسياسية

مجلة علمية نصف سنوية

تصدر عن الجمعية العراقية للعلوم القانونية

المجلد (الثالث) - العدد (الاول) - اذار

١٤٤٧هـ - ٢٠٢٦م

الاسم: مجلة آشور للعلوم القانونية و السياسية
الوصف : مجلة علمية نصف سنوية
رقم المجلد والعدد : المجلد الثالث / العدد الأول .
تأريخ الإصدار الميلادي : اذار / ٢٠٢٦ .
تأريخ الإصدار الهجري : رمضان / ١٤٤٧ .
رقم الترميز الدولي : Print Issn: 3005-530X
Online Issn: 3005-3269

العراق : النجف الاشرف : قرية الاميرات السكنية :
قرب جامعة الكفيل
بلوك ٢٣ بناية ٥ .
البريد الالكتروني :
ashure.journal@gmail.com

كلمة رئيس التحرير

لا شك ان جودة البحث العلمي تقاس بمدى شعور الباحث بالمشكلة التي كانت الدافع الأساسي لكتابة البحث العلمي، غير ان هذا الدافع لن يكسب قيمة عليا ان كانت مشكلة البحث العلمي بعيدة عن الاحتياج الحقيقي للمجتمع.

ففي علم القانون، يمكن الذهاب الى ان مستوى رقي البحث يرتبط بعدة ابعاد : حاجة المشرع الى فقه قانوني يتكئ على الجانب التطبيقي فيكون مصدرا في صياغة نص عقابي يتفادى أصوات الانتقاد و رغبات التعديل, و اسهامه , أي البحث العلمي, في خلق نوعا من المطارحات الفقهية الجديدة التي تحاول ان تجد حلولا أخرى غير تلك الحلول التي اودها الباحث الذي نجح في خلق المساحة البحثية .

فمن هذه العقيدة تنطلق مجلة آشور للعلوم القانونية و السياسية في فضائها البحثي لتسهم في اغناء المكتبات العلمية المتخصصة بمجموعة من البحوث والمقالات والمراجعات التي يمكن ان تكون مرجعا للمشرع وللفقه على المستوى الوطني والدولي.

ولتحقيق غاية هذه العقيدة، تم انتداب نخبة من أساتذة القانون داخل العراق وخارجه من البلدان العربية والأجنبية في تخصص القانون في فروعته المختلفة.

و لتحقيق رسالة المجلة, يتم تقييم البحوث وفق معايير عالمية تتسم بالرصانة و تنسجم مع متطلبات ادخال المجلة في اعلى المستويات العلمية الامر الذي حدا بها في اختيار بحوث هذا العدد الذي يحتوي على إشكاليات قانونية في غاية الأهمية و من قبل باحثين لهم رغبة جادة في اعداد بحث علمي وفق المعايير العلمية السامية.

ا.د. علاء عبد الحسن جبر السيلوي

رئيس تحرير المجلة

تلتزم المجلة بالحفاظ على حقوق الملكية الفكرية للمؤلفين والباحثين،
ولا يحق لأية جهة أخرى إعادة نشر البحث أو ترجمته وإعادة نشره
إلا بموافقة خطية من المؤلف ومن رئيس التحرير.

ت	الاسم	جهة الانتساب	التخصص العلمي	البلد
---	-------	--------------	---------------	-------

رئيس التحرير

١	أ.د. علاء عبدالحسن جبر السيلوي	كلية القانون - جامعة البينان	القانون العام - الجنائي	العراق
---	--------------------------------	------------------------------	-------------------------	--------

مدير التحرير

٢	م.د. علي اكرم كاظم	كلية القانون - جامعة البينان	القانون الخاص - المدني	العراق
---	--------------------	------------------------------	------------------------	--------

اعضاء هيئة التحرير من (داخل العراق)

٣	أ.د. نظام جبار الموسوي	كلية القانون - جامعة القادسية	القانون الخاص - المدني	العراق
٤	أ.د. رغد فوزي الطائي	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون الخاص - التجاري	العراق
٥	أ.د. عادل يوسف الشكري	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون العام - الجنائي	العراق
٦	أ.د. محمد حسناوي شوبع	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون الخاص - القانون الدولي الخاص	العراق
٧	أ.د. صباح صاحب العريض	كلية العلوم السياسية - جامعة الكوفة	العلوم السياسية - العلاقات الدولية	العراق
٨	أ.د. اهداء باسم داود	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون الخاص - القانون التجاري	العراق
٩	أ.م.د. هدى عباس محمد رضا	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون العام - القانون الجنائي	العراق
١٠	أ.م. خالد سلمان خالد	وزارة التعليم العالي والبحث العلمي	العلوم السياسية - العلاقات الدولية	العراق
١١	أ.م.د. حيدر زاير العامري	كلية العلوم السياسية - جامعة الكوفة	العلوم السياسية - الدراسات الدولية	العراق
١٢	أ.م.د. احمد جعفر شاوي	وزارة التعليم العالي والبحث العلمي	القانون الخاص - القانون المدني	العراق
١٣	أ.م.د. رافد خيون دببسان	وزارة التعليم العالي والبحث العلمي	القانون العام - القانون الإداري	العراق
١٤	أ.م.د. حميد نايف الحسنائي	كلية الاداب - جامعة الكوفة	القانون العام - القانون الدستوري	العراق
١٥	أ.م.د. محمد عبدالرحيم حاتم	الجامعة التقنية الوسطى	القانون العام - القانون الدستوري	العراق
١٦	أ.م.د. قصي علي عباس	وزارة التعليم العالي والبحث العلمي	القانون العام - القانون الجنائي	العراق
١٧	أ.م.د. امير صلاح الاعرجي	كلية القانون - جامعة الكوفة	القانون الخاص - القانون التجاري	العراق
١٨	أ.م.د. احمد محمد صديق	كلية القانون والعلوم السياسية - جامعة كركوك	القانون الخاص - القانون المدني	العراق

هيئة تحرير مجلة اشور للعلوم القانونية والسياسية

ت	الاسم	جهة الانتساب	التخصص العلمي	البلد
---	-------	--------------	---------------	-------

أعضاء هيئة التحرير من (خارج العراق)

١٩	أ.د. عبدالله علي عبدالله	كلية القانون – جامعة بنغازي	القانون العام – الدستوري	ليبيا
٢٠	أ.د. محمد هاني فرحات	كلية القانون - الجامعة الإسلامية	القانون العام – الدستوري	لبنان
٢١	Maryse Baudrez	Toulon university	Doctorat en droit public	فرنسا
٢٢	Mchaël BARDIN	Université d Avignon	Doctorat en droit public	فرنسا
٢٣	MASSIMO CAMINO	l'Università del Piemonte Orientale	Doctorat en droit public	ايطاليا

التدقيق

١	أ.د. كاظم عودة خشان	التدقيق باللغة العربية
٢	محمد هاني فرحات	التدقيق باللغة الانكليزية

دليل المؤلف لمجلة اشور للعلوم القانونية والسياسية

يسر هيئة تحرير مجلة اشور للعلوم القانونية و السياسية قبول مشاركات واسهامات الباحثين من داخل العراق ومن خارجه في مجال العلوم القانونية والسياسية, ويسرنا اعلامكم ان نشر المشاركات والبحوث يتم بعد تقويمها علمياً من قبل خبراء مشهود لهم بالكفاءة العلمية في مجالات اختصاصاتهم العامة والدقيقة , وتُلزم ادارة المجلة الباحثين الأخذ بالملاحظات المحددة حول مشاركاتهم العلمية من قبل الخبراء المقيّمون ، ولا يجوز للمجلة نشر البحوث التي لا تستوفي اصول ومنهجية البحث العلمي, ونورد فيما يأتي ضوابط النشر في المجلة ضمن محورين:

المحور الاول / المعايير الشكلية:

اولاً : يتم تثبيت عنوان البحث على الصفحة الأولى منه يسطر فيها اسم الباحث ولقبه العلمي ومكان عمله, وعندما يشترك اكثر من باحث في البحث يذكر أسماء المشاركين مع عناوينهم كاملة ، كما يلزم ذكر السيرة الذاتية للباحث بحدود خمسة اسطر وصورة شخصية للباحث ترسل الكترونياً مع البحث عبر ايميل المجلة .

ثانياً : يشترط طباعة البحث على وجه واحد من الورقة وفق صيغة (A4) وبعدد صفحات لا يتجاوز الـ(20) صفحة عدا الصفحات التي تتضمن الخرائط والمجسمات على ان تستوفي طباعة البحث وفق ضبط الصفحات المناسب , ويكون للبحث ملخص باللغتين (العربية والانكليزية) ويستهل البحث بمقدمة وينتهي بخاتمة تتضمن خلاصة النقاش والاستنتاجات.

ثالثاً : يتبع في طباعة الهوامش حجم الخط المعروف وتثبت في نهاية البحث قبل المصادر أو المراجع.

رابعاً : يرسل البحث إلكترونياً عبر موقع المجلة (ashure.journal@gmail.com) مع ارسال المخططات المراد نشرها معه ان وجدت, وعلى ان يكون قياس كل صفحة في البحث هو (18*24.5) مع ترك فراغات متساوية في جوانب الصفحة .

خامساً: تنشر المجلة البحوث التي لم يسبق نشرها ويتم إعلام الباحث بقبول النشر خلال مدة خمسة عشر يوماً من تاريخ استلام البحث.

سادساً : تمتلك المجلة حقوق النشر للبحوث التي تنشر فيها ولا يجوز لأي جهة أخرى إعادة نشرها أو حتى نشر ترجمتها إلا بعد اخذ موافقة خطية من رئيس التحرير.

سابعاً : لا تلتزم المجلة بإعادة البحوث التي نشرت أو التي لم تنشر.

ثامناً : يتحمل الباحث المسؤولية القانونية والاجتماعية الكاملة عند ظهور استغلال أو اقتباس أو استغلال لجهود الآخرين المكتوبة أو المنشورة على مواقع الانترنت دون الإشارة إليهم.

تاسعاً: يكون للمجلة الحق في نشر البحوث وفقاً لخطة تحددها هيئة التحرير.

عاشراً : يتحمل الباحث مبلغ قدره (125000) مائة وخمسة وعشرون ألف دينار عراقي عند تقديمه البحث , على ان يعاد له المبلغ في حالة عدم القبول للنشر بعد استقطاع مبلغ (30000) ثلاثون ألف دينار عراقي.

المحور الثاني/ المعايير الموضوعية:

اولاً: يكون موضوع البحث و اختصاصه ضمن مجال المجلة .

ثانياً: استيفاء المقدمة لجميع عناصرها و متطلباتها (مشكلة واضحة و قابلة للقياس , فرضية بارزة , منهجية محددة , دراسات سابقة ضمن المسار البحثي , خطة متوازنة)

ثالثاً: ان تكون اهداف الباحث واضحة بشكل غير قابل للتأويل.

رابعاً : ان يحقق البحث اضافة نوعية في مجال الاختصاص و ان يقدم حلولاً ايجابية للمجتمع.

خامسا: نتائج البحث تعكس جهد الباحث بشكل دقيق و

المقترحات لا تخرج عن الاطار العلمي للبحث.

سادسا: ضرورة تحقيق التوازن من حيث الشكل و الموضوع.

سابعا: حتمية مراعاة متطلبات السلامة الفكرية و الحفاظ على

الوحدة الوطنية و المصلحة المجتمعية العليا .

Author Guidelines in Ashur Journal For legal and political sciences

The editorial board of the Ashur Journal for Legal and Political Studies is pleased to accept the article from inside and outside Iraq in the field of legal and political sciences. The journal may not publish research that does not comply with the principles and methodology of scientific research, We list the following as the rules for publishing in the journal within two axes:

The first axis/ formal norms :

First: The title of the research is fixed on the first page of it, with the name of the researcher, his academic title and place of work written on it. When more than one researcher participates in the research, the names of the participants are mentioned with their full addresses. It is also necessary to mention the CV of the researcher within five lines and a personal photo of the researcher sent electronically with the research via the journal's email.

Second: The research is required to be printed on one side of the paper in (A4) format and with a number of pages not exceeding (20) pages, except for the pages that include maps and models, provided that the printing of the research is completed according to the appropriate page

settings. The research has a summary in both languages (Arabic and English). The research begins with an introduction and ends with a conclusion that includes a summary of the discussion and conclusions.

Third: The margins must be printed in the known font size and are fixed at the end of the research before the sources or references.

Fourth: The research is sent electronically via the journal's website, along with sending the plans to be published with it, if any, and the size of each page of the printed research must be (18*24.5) with equal spaces left on the sides of the page.

Fifth: The journal publishes previously unpublished research and the researcher is notified of acceptance of publication within fifteen days from the date of receipt of the research.

Sixth: The journal owns the publishing rights for the research published in it and no other party may republish it or even publish its translation except after obtaining written approval from the editor-in-chief.

Seventh: The journal is not obligated to republish published or unpublished research.

Eighth: The researcher bears full legal and social responsibility when plagiarism, quotation or exploitation of the efforts of others written or published on websites without referring to them.

Ninth: The journal has the right to publish research according to a plan determined by the editorial board.

Tenth: The auteur bears an amount of (120\$) when submitting the article, provided that the amount is returned to him in the event of non-acceptance for publication after deducting an amount of (30\$).

The second axis/ objective norms:

First: The subject and specialization of the article should be within the scope of the journal.

Second: the introduction fulfills all its elements and requirements (a clear and measurable problem, a prominent hypothesis, a specific methodology, previous studies within the research track, a balanced plan.

Third: The auteur's objectives should be clear in a way that cannot be interpreted.

Fourth: The article should achieve a qualitative addition in the field of specialization and present positive solutions to the community.

Fifth: The results of the research accurately reflect the researcher's effort, and the proposals do not deviate from the scientific framework of the article.

Sixth: The achieve balance in terms of form and subject matter is important.

Seventh: It is necessary to take account the requirements of intellectual integrity and preserving national unity and the supreme societal interest.

دليل المقيمين

من اجل الوصول الى تحكيم موضوعي وهادف في المجلة، يتم اتخاذ الخطوات الاتية:

أولاً/ كيف يتم اختيار المحكمين.

ثانياً / مسار تحكيم البحث .

أولاً/ اختيار المحكمين:

من المهام الأساسية لهيأة التحرير هي اختيار المحكمين بما ينسجم مع تخصص البحث.

ان القيم الأخلاقية لعملية اختيار المحكمين هي (الشفافية، الحيادية، التخصص، السرية والأمانة البحثية) .

ثانياً/ مسار تحكيم البحث:

يتم اعتماد نظام دقيق يبدأ من نقطة استلام البحث مروراً بمرحلة التقييم وانتهاءً بالموافقة على النشر او الرفض.

بعد استلام البحث، يتم ارساله الى المحكمين من قبل هيأة التحرير، بشكل سري، بحيث ان المحكم لا يطلع على اسم الباحث .

ما هي التوصيات المتوقعة بعد عملية التحكيم؟

أ. قبول البحث للنشر دون إجراء تعديلات.

ب. قبول البحث للنشر بشرط إجراء تعديلات جزئية أو جذرية.

ت. الرفض وهو الاعتذار عن نشر البحث، مع بيان سبب الرفض

كيف يتم اخطار الباحث بنتيجة التحكيم؟

يتم اخطار المؤلف من خلال ارسال رسالة له عبر البريد الإلكتروني بنتائج تحكيم البحث، إذا كان مقبول للنشر بدون تعديلات، أو مقبول للنشر بشرط إجراء تعديلات، أو الاعتذار عن نشره، يطلب من المؤلف إجراء التعديلات التي اقترحها المحكمون وارسال البحث مرة أخرى والتحقق من إجراء التعديلات، إلا أن إجراء التعديلات ليس إلزامياً، فيمكن للباحث الرد على هذه التعديلات ولكن يكون الرد مستنداً على أدلة علمية قوية يذكرها المؤلف، وعند قبول البحث للنشر يحصل المؤلف على افادة من المجلة بقبول البحث للنشر.

يمر البحث بإجراءات تحكيم ومراجعة دقيقة تستغرق من شهر ونص الي شهرين حتى الحصول على تأييد قبول البحث .

Peer Review

In order to achieve objective and purposeful review in the journal, the following steps are taken:

First: How are Review selected.

Second: The article arbitration process.

First: Selection of Review

One of the basic tasks of the editorial board is to select reviewers in line with the article specialty.

The ethical values of the process of selecting Review are (transparency, impartiality, specialization, confidentiality and integrity).

Second: The article review process

A precise system is adopted, starting from the point of receiving the article, through the evaluation stage, and ending with approval or rejection for publication.

After receiving the article, it is sent to the reviewers by the editorial board, confidentially, so that the referee does not know the name of the article.

What are the expected recommendations after the arbitration process?

a. Acceptance of the article for publication without making modifications.

B. Acceptance of the article for publication on the condition that partial or radical modifications are made.

T. Rejection is an apology for publishing the article, indicating the reason for the rejection

How is the article notified of the arbitration result?

The author is notified by sending him a message via e-mail about the results of the article review. If it is accepted for publication without modifications, or is accepted for publication on the condition that modifications are made, or to apologize for publishing it, the author is asked to make the modifications suggested by the referees, send the article again, and verify that the modifications have been made. However, making amendments is not obligatory. The article can respond to these amendments, but the response must be based on strong scientific evidence mentioned by the author. When the article is accepted for publication, the author receives a statement from the journal that the article has been accepted for publication.

The article goes through careful arbitration and review procedures that take from one and a half to two months until approval is obtained for accepting the article.

أخلاقيات النشر

تعتمد مجلة اشور للعلوم القانونية و السياسية سياسات لجنة أخلاقيات النشر (COPE) كمرجعية أخلاقية في البحث العلمي. كما تعتمد المجلة على عملية تحكم ومراجعة دقيقة من قبل محكمين من ذوي الاختصاص والكفاءة ومعايير أخلاقية صارمة لإضافة أعمال علمية عالية الجودة إلى مجال النشر العلمي. إن الممارسات الأخلاقية الخاطئة مثل الانتحال، وتزوير البيانات، وعدم الالتزام بحقوق التأليف وغيرها من قضايا أخلاقيات النشر العلمي مهمة جدا للمجلة، ويتعامل معها محررينا بسياسة "عدم التسامح" فيما يلي مجموعة مختارة من أهم أخلاقيات النشر العلمي:

أولا : كمجلة علمية محكمة، تتبع مجلة اشور للعلوم القانونية و السياسية عملية تحكم ومراجعة صارمة. وتقدم مبادئ توجيهية مهمة للمراجعين والمحكمين لضمان وجود منشورات أصلية وذات قيمة علمية عالية.

ثانيا: تمتلك مجلة اشور للعلوم القانونية و السياسية حقوق الطبع والنشر الذي يجب على المؤلف الإقرار عليه وبأن البحث أصلي، ولم يتم تقديمه إلى مكان آخر، ولا يتضمن عناصر محمية بحقوق الطبع والنشر.

ثالثاً: يجب على المؤلف (المؤلفين) الكشف في الورقة البحثية عن أي معلومات يمكن اعتبارها تضارباً محتملاً في المصالح قبل إرسال البحث للمجلة.

رابعاً: لكي يتمكن الباحثون الآخرون من إعادة بناء البحث، يجب وصف البيانات والأساليب المستخدمة بتفصيل كاف في الورقة البحثية ليتمكن الباحثون الآخرون من الاستفادة القصوى من البحث.

خامساً: يجب ألا يحتوي البحث على أي معلومات منشورة بالفعل. وفي حال الرغبة في نشر وتضمين الأشكال أو الصور المنشورة مسبقاً، فيرجى طلب الإذن المناسب من صاحب حقوق النشر.

سادساً: يتضمن الانتحال نسخ نص، أو أفكار، أو صور، أو بيانات من مصدر آخر، بما في ذلك منشوراتك الخاصة، دون ذكر المصدر أو المرجع. وبهذا يجب وضع إعادة استخدام المحتوى المنسوخ بين علامتي اقتباس مع الإشارة إلى المصدر الأصلي. إذا كان تصميم الدراسة أو هيكل البحث أو لغته مستنيراً بأعمال سابقة، فيجب الإشارة إلى هذه الأعمال صراحة. ولهذا يتم فحص جميع الأبحاث المرسلة إلى المجلة بحثاً عن الانتحال. وفي حال الكشف عن انتحال أثناء مراجعة المحكمين، قد يتم رفض العمل. أما إذا تم اكتشاف الانتحال بعد النشر، فستجري المجلة تحقيقاً وتتخذ الإجراءات المناسبة وفقاً لسياستها.

سابعاً: تلتزم مجلة اشور للعلوم القانونية و السياسية بتصحيح ونشر أي أخطاء حقيقية في الأبحاث المنشورة في أقرب وقت ممكن بعد إشارة القراء أو المؤلفون أو المحررون إليها. سيتم تصحيح النسخة الإلكترونية من البحث مع بيان تاريخ التصحيح و رابط إلى النسخة ما قبل التعديل. إذا أدى الخطأ إلى بطلان الورقة البحثية أو أجزاء كبيرة منها، سيتم سحب الورقة مع شرح سبب السحب.

ثامناً: يجب عدم استخدام المعلومات التي يتم الحصول عليها في سياق الخدمات السرية، مثل تحكم الأوراق البحثية أو طلبات المنح، دون إذن كتابي صريح من مؤلف العمل المتضمن في هذه الخدمات.

تاسعاً: معايير الأوراق البحثية: يجب على المؤلفين تضمين وصف دقيق للعمل المنجز بالإضافة إلى مناقشة موضوعية لأهميته. كما ويجب أن تحتوي الورقة البحثية على تفاصيل ومراجع كافية للسماح للآخرين بالاستفادة منها.

عاشراً : الوصول إلى البيانات والاحتفاظ بها: قد تطلب هيئة التحرير من المؤلفين تقديم البيانات الأولية لأوراقهم البحثية لمراجعتها.

الحادية عشر : الأصالة والانتحال: يجب على المؤلفين التأكد من أنهم كتبوا أبحاثاً أصيلة بالكامل وإذا استخدموا أبحاثاً أو كلمات الآخرين، فيجب الاستشهاد بذلك أو اقتباسه بشكل مناسب.

الثانية عشر : منشورات مكررة أو متزامنة: يجب على المؤلف بشكل عام عدم نشر أوراق بحثية تصف بشكل أساسي نفس البحث في أكثر من مجلة أو ورقة بحثية.

الثالثة عشر : حقوق التأليف: يلتزم الباحث بالمصادقية في حقوق التأليف بحيث يُشمل في قائمة المؤلفين كل من له مساهمة فكرية أو علمية ذات قيمة في عملية إجراء البحث ومخرجاته. تشمل المساهمة الفكرية أو العلمية ذات القيمة القيام بالمهام الأربعة التالية مجتمعة:

الرابعة عشر : مشاركة الباحث في تصميم وتخطيط المشروع البحثي، أو استخراج أو الحصول على البيانات البحثية، أو تحليل أو تفسير بيانات البحث.

الخامسة عشر : الإفصاح وتضارب المصالح: يجب على جميع المؤلفين الكشف في أوراقهم البحثية عن أي تضارب مالي أو جوهري آخر في المصالح قد يفسر على أنه يؤثر على نتائج أبحاثهم. وبهذا يجب الإفصاح عن جميع مصادر الدعم المالي للمشروع (بما في ذلك رقم المنحة أو أي رقم مرجعي آخر إن وجد).

السادسة عشر : الأخطاء الجوهرية في الأعمال المنشورة: عندما يكتشف المؤلف خطأ كبيراً أو عدم دقة في عمله المنشور، فمن واجب المؤلف إخطار محرر المجلة على الفور والتعاون مع المحرر لسحب الورقة أو تصحيحها.

Journal Publishing Ethics

Ashur Journal of Legal and Political Sciences adopts the policies of the Committee on Publication Ethics (COPE) as an ethical reference in scientific research. The journal also relies on a careful arbitration and review process by competent and competent arbitrators and strict ethical standards to add high-quality scientific works to the field of scientific publishing. Wrong ethical practices such as plagiarism, data falsification, non-compliance with copyright and other issues of scientific publishing ethics are very important to the journal, and our editors deal with them with a "zero tolerance" policy. The following is a selection of the most important scientific publishing ethics:

First: As a peer-reviewed scientific journal, Ashur Journal of Legal and Political Sciences follows a strict arbitration and review process. It provides important guidelines for reviewers and arbitrators to ensure that there are original publications of high scientific value.

Second: Ashur Journal of Legal and Political Sciences owns the copyright, which the author must acknowledge and that the research is original, has not been submitted elsewhere, and does not include elements protected by copyright.

Third: The author(s) must disclose in the research paper any information that could be considered a potential conflict of interest before submitting the research to the journal.

Fourth: In order for other researchers to be able to reconstruct the research, the data and methods used must be described in sufficient detail in the research paper so that other researchers can benefit from the research.

Fifth: The research must not contain any information that has already been published. If you wish to publish and include previously published figures or images, please seek appropriate permission from the copyright holder.

Sixth: Plagiarism involves copying text, ideas, images, or data from another source, including your own publications, without mentioning the source or reference. Thus, the reuse of copied content must be placed between quotation marks and reference to the original source. If the study design, structure, or language of the research is informed by previous works, these works must be explicitly referred to. Therefore, all research submitted to the journal is checked for plagiarism. If plagiarism is detected during the review of the referees, the work may be rejected. If plagiarism is discovered after publication, the journal will conduct an investigation and take appropriate action in accordance with its policy.

Seventh: Ashur Journal of Legal and Political Sciences is committed to correcting and publishing any real errors in published research as soon as possible after readers, authors or editors point them out. The electronic version of the research will be corrected with a statement of the correction date and a link to the pre-edited version. If the error results in the invalidity of the research paper or large parts of it, the paper will be withdrawn with an explanation of the reason for withdrawal.

Eighth: Information obtained in the context of confidential services, such as peer review or grant applications, should not be used without the express written permission of the author of the work included in these services.

Ninth: Research Paper Standards: Authors should include an accurate description of the work completed as well as an objective discussion of its significance. The research paper should also contain sufficient detail and references to allow others to expand upon it.

Tenth: Access to and retention of data: The editorial board may ask authors to submit the raw data for their research papers for review.

Eleventh: Originality and plagiarism: Authors should ensure that they have written entirely original research and if they use the research or words of others, this should be cited or quoted appropriately.

Twelfth: Duplicate or simultaneous publications: Authors should generally not publish research papers that describe essentially the same research in more than one journal or research paper.

Thirteenth: Copyright: The researcher is committed to credibility in copyright so that he includes in the list of authors everyone who has a valuable intellectual or scientific contribution to the research process and its outcomes. A valuable intellectual or scientific contribution includes performing the following four tasks together:

Fourteenth: The researcher's participation in designing and planning the research project, extracting or obtaining research data, or analyzing or interpreting research data.

Fifteenth: Disclosure and conflict of interest: All authors must disclose in their research papers any financial or other material conflict of interest that may be interpreted as affecting the results of their research. Accordingly, all sources of financial support for the project must be disclosed (including the grant number or any other reference number, if any).

Sixteenth: Material errors in published works: When the author discovers a major error or inaccuracy in his published work, it is the author's duty to notify the journal editor immediately and cooperate with the editor to withdraw or correct the paper.

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	pages
1	Political transformations and their impact on the trends of the French communist party after 1991	التحولات السياسية وأثرها في توجهات الحزب الشيوعي الفرنسي بعد عام 1991	م. هديل نواف أحمد عبيد جامعة الموصل/ كلية العلوم السياسية	18-1
2	Termination of Online Mediation in International Commercial Contract Disputes (a comparative study)	انتهاء الوساطة الإلكترونية في منازعات عقود التجارة الدولية (دراسة مقارنة)	رشا سعيد أحمد جامعة ميسان / كلية القانون أ.د. صادق زغير محيسن وزارة التعليم العالي والبحث العلمي / العراق	40-19
3	Integrating informal workers and digital work platforms into social insurance systems	إدماج العمالة غير المنظمة ومنصات العمل الرقمي في منظومات التأمينات الاجتماعية	م.م ميس شاكّر محمود جامعة الامام جعفر الصادق (عليه السلام)	70-41
4	Military technology and its implications for the future of the international balance of power	التكنولوجيا العسكرية وانعكاساتها على مستقبل توازن القوى الدولي	أ.د. زياد طارق عبدالرزاق محمد الباحث احمد علي ذياب احمد الجامعة العراقية - كلية القانون والعلوم السياسية	99-71
5	Criminal Liability for the Infringement of Intellectual Property Rights	المسؤولية الجنائية عن انتهاك حقوق الملكية الفكرية	م . م آيات عبد الرسول شكر العباسي جامعة ميسان / رئاسة الجامعة	120-100
6	The Legal Personality of Autonomous Ships and the Operation Controls	الشخصية القانونية للسفينة ذاتية القيادة وضوابط تشغيلها (دراسة مقارنة)	الباحثة آية قاسم سوزة كلية القانون، جامعة ميسان أ.م حسن علوان لفته وزارة التعليم العالي والبحث العلمي العراق	141-121

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	pages
7	The legal responsibility of oil companies operating in Basra for environmental damage in light of sustainable development goals	المسؤولية القانونية للشركات النفطية العاملة في البصرة عن الأضرار البيئية في ضوء أهداف التنمية المستدامة	م. حسين خليل مطر مركز دراسات البصرة والخليج العربي/ جامعة البصرة	170-142
8	Article Review Syrian–Lebanese Relations after Assad: The Disintegration of the Axis and the Construction of By: Post-Tutelage Balances Sophia Khojabashe	مراجعة مقال العلاقات السورية-اللبنانية بعد الأسد(تفكك المحور وبناء توازنات ما بعد الوصاية)- للباحثة: صوفيا خوجاباشي	م.م. سجي عادل علي الجامعة العراقية/ كلية القانون والعلوم السياسية	177-171
9	The Impact of the Financial Competence of Provincial Councils on the Realization of Tax Duplication	أثر الاختصاص المالي لمجالس المحافظات على تحقق ازدواج الضريبي	الباحثة/ سعيدة علي ناصر كلية الامام الكاظم للعلوم الاسلامية الجامعة	216-178
10	Legislative Delegation to the Executive Authority and Judicial Oversight Over It (A Comparative Analytical Study)	التفويض التشريعي للسلطة التنفيذية ورقابة القضاء الاداري عليها (دراسة تحليلية مقارنة)	مدرس مساعد/ ونام مهدي صالح جامعة الكفيل	242-217
11	Popular Sovereignty Theory and Legitimacy Assistant Lecturer Mahdi Ali Wada'a	نظرية السيادة الشعبية والشرعية	م. م. مهدي علي وداعة جامعة النهرين - كلية العلوم السياسية	276-243
12	International legal protection of religious sites	الحماية القانونية الدولية للمقدسات الدينية	أ. م. سمر عبدالله هويدي جامعة المثنى – كلية العلوم الباحث علي محمد حسين دائرة توزيع كهرباء المثنى أ.م. حنان حسن ملاح جامعة المثنى -كلية الحقوق	300-277

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	pages
13	Partisan representation in official institutions and its impact on the formulation of public policies in the United States of America	التمثيل الحزبي في المؤسسات الرسمية وتأثيره على رسم السياسات العامة في الولايات المتحدة الأمريكية	نور شاكر محمود الأستاذ المساعد الدكتور أزهار هاشم أحمد الجامعة المستنصرية/كلية القانون	340-301
14	The Legal Framework for Combating Deepfakes and its Impact on the Criminal Evidence	الإطار القانون لمكافحة جرائم التزييف العميق وأثره على الإثبات الجنائي	أ.م.د. . اياد عبد الحمزة بعيوي وزارة الداخلية/ العراق	358-341
15	Turkish military intervention in Iraq: the nature of the reasons and objectives	التدخل العسكري التركي في العراق: طبيعة الأسباب والاهداف	م.م. بيارق علي عزيز جامعة تكريت – كلية العلوم السياسية	376-359
16	Managing the Crisis of Shared Oil Fields According to International Law	إدارة أزمة حقول النفط المشتركة وفق القانون الدولي	الدكتور: أحمد جبار هادي العلاق جامعة الإمام جعفر الصادق، ميسان، العراق	404-377
17	The dialectic of the relationship between transitional justice and peacebuilding in multicultural societies	جدلية العلاقة بين العدالة الانتقالية وبناء السلام في مجتمعات التعددية الثقافية	م.د علياء محمد طارش تدريسية في كلية العلوم السياسية / جامعة النهرين	431-405
18	Remote Litigation Procedures	إجراءات التقاضي عن بعد	م.د منى عصري حمد جامعة دجلة-كلية القانون	452-432

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	pages
19	The Role of International Cooperation in Strengthening Anti-Corruption Strategies	دور التعاون الدولي في دعم استراتيجيات مكافحة الفساد	م.م غزوان خلف درويش جامعة تكريت – كلية العلوم السياسية	473-453
20	Legal Regulation of the Electronic Store(Comparative Study)	التنظيم القانوني للمتجر الالكتروني	المدرس الدكتور. ياسر احمد عبد كلية الشرطة العراقية	509-474
21	The Legal Regulation of Construction Contracts Using Three-Dimensional Printing Technology (A Comparative Study)	التنظيم القانوني لعقود التشييد بتقنية الطباعة ثلاثية الأبعاد (دراسة مقارنة)	م.م. حيدر صلاح كاطع كلية القانون/ جامعة القادسية	541-510
22	The executive powers of the head of state in the Iraqi constitutions	اختصاصات رئيس الدولة التنفيذية في الدساتير العراقية	حوراء عبد الزهرة فرج أ.د منجد منصور محمود الحلو كلية القانون – الجامعة المستنصرية	570-542
23	Legal protection of information privacy in the age of algorithmic decisions	الحماية القانونية لخصوصية المعلومات في عصر القرارات الخوارزمية	م.م. عمر قصي عبدالله السري الجامعة العراقية – كلية الاعلام آية عبد المحسن رحيم العتابي مجلس القضاء الاعلى	603-571
24	The Hierarchy of Legal Norms and Its Impact on Constitutional Stability: An Analytical Study in Light of Iraqi Constitutional Jurisprudence	تدرج القواعد القانونية وأثره في استقرار النظام الدستوري: دراسة تحليلية في ضوء القضاء الدستوري العراقي	حاتم صلاح عبدالله سعود اللهيبي محمد بيروتي كلية القانون والعلوم السياسية / جامعة الخوارزمي	620-604

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	Pages
25	The Role of the Public Prosecution in Supervising the Constitutionality of Laws and Regulations in Iraq	دور الادعاء العام في الرقابة على دستورية القوانين والأنظمة في العراق	م.م. ره وه ند إسماعيل محمد امين	636-621
26	Peacebuilding and Transitional Justice Strategies as a Model in Post-Conflict Countries: Rwanda as a Case Study	استراتيجيات بناء السلام والعدالة الانتقالية كنموذج في دول ما بعد الصراع: راوندا دراسة حالة	م.م. علي حازم مهدي جامعة تكريت / كلية العلوم السياسية	654-637
27	The Legal Framework for Labor Union Organization in Iraqi Legislation (the Current Reality and Aspirations)	الاطار القانوني للتنظيم النقابي العمالي في التشريع العراقي (الواقع والمأمول)	م.د. منتظر صبيح داود جامعة ميسان - كلية القانون	674-655
28	Artificial Intelligence as a Strategic Resource and Its Impact on Vital Sectors – A Comparative Analytical Legal Study	الذكاء الاصطناعي كمورد استراتيجي وأثره في القطاعات الحيوية – دراسة قانونية تحليلية مقارنة	لمياء عواد جاهل جامعة النهرين	709-675
29	Limits of Legitimate Judicial Expansion in the Jurisdiction of the Federal Supreme Court	حدود التوسع القضائي المشروع في اختصاصات المحكمة الاتحادية العليا	أ.م.د. زهراء عبد الحافظ محسن كلية القانون/ جامعة المثنى	744-710
30	The social contract in post-2003 Iraq	العقد الاجتماعي في العراق ما بعد عام 2003	المدرس الدكتور حازم حميد جبر جامعة البصرة/ مركز دراسات البصرة والخليج العربي	767-745

المحتويات

ت	Article Title	عنوان البحث	الاسم وجهة الانتساب	Pages
31	Politicization in the Application of International Justice: The Case of Genocide Against Religious Minorities in Iraq	التسييس في تطبيق العدالة الدولية: حالة المكون الإيزيدي في العراق انموذجا	م.م ياسر جاسم محي وزارة الداخلية / كلية الشرطة م.م دعاء عبدالحسين رسن المشكي الجامعة المستنصرية / العلوم السياسية	786-768
32	The role of the federal minister in imposing fees and service costs	دور الوزير الاتحادي في فرض الرسوم وتكاليف الخدمات	م. م زينب فرج كريم الكلية التقنية الهندسية في ميسان م.م. ايلاف عبدالرسول صبري المعهد التقني/ العمارة	805-787
33	Necrophilic Death Politics in Contemporary Western Political Thought (A Critical Study)	سياسات الموت النكروفيلية في الفكر السياسي الغربي المعاصر (دراسة نقدية)	م . د سماح نجم كاظم كلية العلوم السياسية / جامعة النهرين	832-806
34	The effect of the Three step standard on Copyright	أثر معيار الخطوات الثلاث على حقوق المؤلف	م.د. صفا علي حسين جامعة بغداد/ رئاسة الجامعة/ شعبة العقود الحكومية	848-833
35	The electronic transformation of the judiciary in Iraq and its impact on international standards of litigation rights	التحول الالكتروني للقضاء في العراق وأثره على المعايير الدولية لحقوق التقاضي	م. وسام صبار بريسّم الحمداني كلية الامام الكاظم عليه السلام/ اقسام ديالى/ قسم القانون	866-849
36	Evolution of Party Systems in Arab Spring Countries: A Comparative Analysis	تطور النظام الحزبي في دول الربيع العربي : دراسة المقارنة	م.م. حيدر كشكول حسن جامعة المستنصرية/ كلية العلوم السياسية	886-867

المحتويات

Pages	الاسم وجهة الانتساب	عنوان البحث	Article Title	ت
907-887	م.م عبد الله سلمان حساني كلية القانون جامعة واسط	أزمات النظام السياسي وانعكاساتها على استقرار بنية الدولة	Crises of the Political System and Their Impact on the Stability of the State Structure	37
925-908	حسين كاظم كظيمه أ.م.م. رشا جواد جمعه كلية القانون / الجامعة المستنصرية	الآثار المترتبة على عقد ايجار عقارات الدولة	The implications of a lease agreement for state- owned properties	38
930-926	م.م مصطفى علي حسن كلية الحقوق / جامعة النهرين	مقال مراجعة موضوع البحث الموسوم (مدى تكريس مبدأ الأمن القانوني في القانون الدولي) للباحث م.د. ايات محمد سعود	Review article on the research topic entitled (The extent of the establishment of the principle of legal security in international law) by researcher M.D. Ayat Muhammad Saud	39
963-931	م.م مريم نبيل عادي جامعة القادسية/ كلية العلوم	رقابة محكمة قضاء الموظفين على قرارات الإقصاء من الوظيفة العامة – دراسة مقارنة	Oversight by the Employees Judiciary Court on exclusion decisions from public office-a comparative study	40
986-964	المدرس الدكتور حسن خنجر عجيل كلية الامام الكاظم (عليه السلام) للعلوم الاسلامية الجامعة	آليات تطبيق اللامركزية السياسية وضماناتها الدستورية	Constitutional Guarantees and Mechanisms for Implementing Political Decentralization	41
1041-987	م.د. حوراء عزيز نصرالله أ.م.د. رشا موسى الزهيري جامعة كربلاء / كلية القانون	المسؤولية المدنية للمنتج عن تطبيقات الذكاء الاصطناعي المعيبة – دراسة مقارنة	Civil Liability of the Producer for Defective Artificial Intelligence Applications "A Comparative Study"	42